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Все крымские виноделы

в этом году планируют

увеличить площади под новые 

виноградники

Бокал наполовину 
полон А6

Ульяна Вылегжанина

НА ВОЛНЕ импортозамещения 
российские аграрии закладыва-
ют промышленные сады. Через 
два-три года на рынок хлынут со-
тни тысяч тонн отечественных 
плодов и ягод. Чтобы труды садо-
водов не пропали зря, за это вре-
мя необходимо кардинально 
оздоровить систему хранения и 
переработки сладкого урожая.

Интенсивный путь
В прошлом году в нашей стра-

не усовершенствовали меры 
бюджетной поддержки предпри-
нимателей, готовых заниматься 
садоводством в промышленном 
масштабе. Теперь на государст-
венные субсидии могут претен-
довать аграрии, которые зало-
жили сад на площади не меньше 
одного гектара. Раньше ограни-
чения по площади составляли 
три гектара. 

Параллельно увеличили объ-
ем денежных компенсаций на 
закладку и уход за многолетни-
ми плодовыми и ягодными на-
саждениями — до двух миллиар-
дов рублей в год. Это позволило 
поднять ставки субсидий по 
сравнению с 2014 годом. Погек-
тарная помощь аграриям, кото-
рые закладывают плодовые пи-
томники, выросла с 21 тысячи 
до 131,1 тысячи рублей, интен-
сивные сады — с 68 тысяч до 210 
тысяч рублей, традиционные 
сады — с 21 тысячи до 48,3 тыся-
чи рублей. Кроме того, появи-
лась дополнительная форма го-
споддержки — возмещение до 20 
процентов прямых понесенных 
затрат на строительство пло-
дохранилищ.

Субсидии дали определен-
ный эффект. К примеру, на Юге 
России садоводы начали пере-
водить прежние угодья на ин-
тенсивные технологии, кото-
рые позволяют получать более 
высокие урожаи с каждого гек-
тара — до 80 тонн. Это сопоста-
вимо с урожайностью европей-
ских производителей. Открыва-
ются и новые фруктовые и ягод-
ные плантации. В Дагестане, где 
прошлый год объявили годом 
садоводства, заложили больше 
двух тысяч гектаров насажде-
ний. Общая площадь садов до-
стигла 26 тысяч гектаров. 

Самый сок
В борьбу за фруктовые рын-

ки включились не только юж-
ные регионы. В небольшой Ка-
лининградской области про-
мышленное садоводство начало 
развиваться еще до эмбарго, с 
2013 года. Местные аграрии по-
лучают региональные субсидии 
на закладку многолетних плодо-
во-ягодных и ягодных насажде-
ний — 200 тысяч и 100 тысяч ру-
блей за гектар соответственно. 
Льготы распространяются и на 
действующие плантации — на 
уход за деревьями садоводам 
выделяют 50 тысяч рублей за 
гектар.

— Мы начинали с закладки 20 
гектаров в 2013 году, — делится 
информацией министр сельско-
го хозяйства региона Сергей 
Лютаревич. — За два года сель-
хозпроизводители региона на-
растили площадь промышлен-
ных садов до 317 гектаров. В 
планах на 2016 год — высадить 
примерно 250 гектаров.

В прошлом году на поддер-
жку садоводов бюджет Кали-
нинградской области направил 
37 миллионов рублей. В теку-
щем году в областной казне за-
ложили на эти цели 30 миллио-
нов рублей, еще порядка 19 
миллионов рублей выделит фе-
деральный бюджет.

— Субсидии дали основной 
толчок развитию плодового са-
доводства, — комментирует 
корреспонденту «РГ» ситуацию 
председатель Ассоциации про-
изводителей фруктов и ягод Ка-
лининградской области садовод 
Роман Болсун. — В нашем регио-
не субсидия в 200 тысяч рублей 
практически на сто процентов 
окупает закладку бесшпалерно-
го яблоневого сада плотностью 
порядка 800 деревьев на гектар. 
Шпалерные сады большей ин-
тенсивности, до трех тысяч са-
женцев на гектар, разумеется, 
потребуют более серьезных фи-
нансовых вложений. Но часть 
затрат в любом случае получа-
ется вернуть.

Сорта саженцев, райониро-
ванные под прибалтийские кли-
матические условия, в Кали-
нинградскую область завезли 
из Белоруссии. Из этого же го-
сударства, имеющего большой 
опыт в части развития плодово-
го садоводства, в самый запад-
ный регион в ближайшее время 
переедет профессиональный 
садовод-агроном. Белорусского 
специалиста, который будет 
консультировать калининград-
ских садоводов, наймет на ра-
боту региональная ассоциация 
производителей фруктов и ягод.

Массовые урожаи яблок в Ка-
лининградской области ожида-
ются через два-три года. К этому 
времени в регионе необходимо 
организовать систему хранения 
и переработки плодов. Но без 
государственной поддержки аг-
рариям не обойтись.

— Идут разговоры о совмест-
ном перерабатывающем пред-
приятии в рамках ассоциации, 
— продолжает Роман Болсун. – 
Мы анализируем федеральные 
программы, хотим узнать, на 
какую помощь сможем рассчи-
тывать.

Пока в регионе, не без помо-
щи бюджета, запустили один 
крупный проект по переработ-
ке сладкого урожая. В сентябре 
прошлого года открылась линия 
по производству соков прямого 
отжима. За первый месяц рабо-
ты агрофабрика приняла на пе-
реработку 80 тонн яблок и вы-
пустила около 50 тысяч литров 
сока. По словам генерального 
директора компании Александ-
ра Иванова, сейчас яблоки ску-
пают у фермеров, владельцев 
личных подсобных хозяйств, 
дачников и людей, которые ор-
ганизуют сбор в дикорастущих 
садах. В будущем фабрика пла-
нирует сотрудничать с владель-
цами промышленных садов.

Эх, яблочко!
Несмотря на успехи россий-

ских аграриев, до полного им-
портозамещения на рынке пло-
дов и ягод нам далеко. Взять хотя 
бы яблоки. По информации Ас-
социации садоводов России, 
ежегодно в нашей стране выра-
щивают около 600 тысяч тонн 
этих фруктов. Из них половину 
составляют технические плоды, 
которые идут на сок или пюре. 
Всего же россияне каждый год 
съедают порядка 1,6 миллиона 
тонн яблок. То есть масштабы 
импорта товарных плодов ог-
ромны — порядка 1,3 миллиона 
тонн. 

— Через два-три года, когда 
начнут плодоносить новые 
сады, возможно, российских то-
варных яблок на рынке станет 
больше, — рассуждает прези-
дент Ассоциации садоводов 
России Игорь Муханин. — За эти 
два-три года необходимо ре-
шить проблему нехватки пло-
дохранилищ, чтобы труды садо-
водов не пропали зря. 

Сейчас холодильных мощно-
стей в нашей стране едва 
хватает, чтобы хранить 
10—15 процентов яблок.

Прямая речь Россия поднялась на шестое место среди 
стран — экспортеров продовольствия

Просим к столу

Алена Узбекова

Ц
ены на основные про-
дукты питания в этом 
году не должны расти 
быстрее инфляции, — 
рассказал «РГ» заме-

ститель министра сельского хо-
зяйства Сергей Левин. Он отме-
тил, что резкие скачки по неко-
торым товарам, например по 
овощам, имеют сезонные причи-
ны, и когда подходит свой уро-
жай, ценовая ситуация выравни-
вается.

Не ожидается дефицита това-
ров и в связи с продэмбарго, ко-
торое в начале года Россия от-
ветно ввела в отношении Украи-

ны и Турции. Выбывшие объемы 
готовы заместить другие стра-
ны, кроме того, Россия усилен-
но наращивает собственное 
производство. Глобальная цель 
— обеспечить внутренние по-
требности и завоевать новые 
рынки. Наши стратегические 
товары — зерно, мясо и вино. 
Есть серьезные планы по разви-

тию винодельческой отрасли 
Крыма.

Сергей Львович, с нового года 
вступило в силу продовольст-
венное эмбарго в отношении 
Турции и Украины, и, конечно, 
потребители беспокоятся об ас-
сортименте товаров, уровне цен. 
Оправданны ли эти опасения?

СЕРГЕЙ ЛЕВИН: Определенная доля 
беспокойства уместна всегда. Но 
я не вижу серьезных оснований, 
чтобы переживать из-за ассорти-
мента и роста цен в связи с про-
дэмбарго, которое Россия ввела в 
ответ на западные санкции и не-
дружественные действия Турции 
и Украины. При принятии реше-
ния о номенклатуре продукции, 
которая запрещалась к ввозу из 
этих стран, правительство Рос-
сии в первую очередь исходило из 
интересов отечествен-
ных сельхозпроизводи-
телей и потребителей. 

В этом году экспорт пшеницы 
составит рекордные 23 миллиона 
тонн. 

Акцент

 Наши стратегические товары 
— зерно, мясо и вино

Сейчас холодиль-
ных мощностей 
едва хватает, чтобы 
хранить 10—15 про-
центов яблок

Объем бюджетной 
поддержки садово-
дов необходимо 
довести 
как минимум 
до 10—15 миллиар-
дов рублей в год
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НОВАЦИИ  Система 
агрострахования перешла
на единые стандарты

С чистого 
полиса 

Ольга Воскресенская

В ПРАВИЛА распределения госсубсидий в агрострахо-
вании с господдержкой внесены изменения. Правитель-
ство подписало постановление, согласно которому вно-
сится ряд принципиальных поправок в существующую 
схему. Так, если у страховой организации отзывается ли-
цензия, решение о перечислении средств по договору 
сельхозстрахования будет приостановлено, пока не бу-
дет назначена другая страховая организация, которой 
будут переданы все обязательства по заключенным ра-
нее договорам.

Между тем еще пару лет назад больше половины всех 
договоров страхования, заключенных с аграриями на 
условиях господдержки, приходилось на долю компа-
ний, входящих в ассоциацию Агропромстрах. Но в прош-
лом году произошел передел рынка, и теперь почти 85 
процентов сборов в сегменте агрострахования с господ-
держкой приходилось на компании, примкнувшие к На-
циональному союзу агростраховщиков (НСА). Согласно 
решению Банка России именно НСА с этого года объеди-
няет все страховые компании в сфере АПК. До конца мар-
та должна состояться передача компенсационного фонда 
объединения Агропромстрах единому объединению аг-
ростраховщиков. С этого года НСА стал единственным 
союзом агростраховщиков, членство в котором будет 
обязательным для страховых компаний, работающих по 
агрострахованию с господдержкой.  При этом правила 
профессиональной деятельности НСА, включая вопросы 
членства и работы с фондом компенсационных выплат, 
должны согласовываться с Банком России, а правила 
страхования — одновременно с Банком России, минсель-
хозом и минфином. Особое внимание законодатель уде-
лил страховому надзору над формированием и инвести-
рованием средств фонда компенсационных выплат — 
этот элемент системы гарантирует аграрию, что страхо-
вую выплату он получит, даже если страховщик окажет-
ся банкротом.

По словам президента НСА Корнея Биждова, объеди-
нение будет  контролировать страховые компании, что-
бы они  использовали единые правила страхования с го-
споддержкой. За нарушение будут штрафовать. По сло-
вам главы департамента страхового рынка ЦБ Игоря 
Жука, в задачи единого органа агрострахования входит 
не только объединение компенсационных фондов, пра-
вил и стандартов для потребителей, но и более качест-
венное предоставление услуги. При этом он предупре-
дил, что уже в 2016 году некоторые страховые компании, 
скорее всего, уйдут с рынка. «Около трети компаний, ра-
ботающих в системе агрострахования, имеют 
претензии от ЦБ по качеству активов, — заявил 
Игорь Жук.

ПРОГНОЗЫ В этом году 
рекордные площади 
будут засеяны кукурузой 
и соей

Что посеешь

Ольга Бухарова

НАША страна планирует активно наращивать экспорт 
кукурузы. В этом году рекордные площади будут засея-
ны не только под кукурузу, но и сою (соответственно 3 и 
2,2 миллиона тонн). Об этом рассказал президент Рос-
сийского зернового союза (РЗС) Аркадий Злочевский. 
Столько сои в нашей стране никогда не сеялось. Эта куль-
тура в основном распространена в Амурской области и 
нацелена на рынки АТР. «Рассчитывать, что наша соя 
сможет вытеснить экспорт из Бразилии, не стоит, — уве-
рен он. — Это крайне невыгодно, исходя из логистики». 

Наметилась тенденция сокращения площадей, отведен-
ных под основную зерновую культуру — пшеницу. По сло-
вам Злочевского, регионы в этом году планируют сокра-
тить посевные площади под эту культуру на 4,8  процента. 
«По экспорту мы от-
стаем от лидеров, — 
заявил он. — По дан-
ным на 17 февраля 
этого года, РФ вывез-
ла за границу чуть 
больше 23 миллиона 
тонн зерна, в том чи-
сле 18,6 миллиона 
тонн пшеницы, хотя 
могли бы и больше».

Тем не менее в 
минсельхозе доволь-
ны достигнутыми по-
казателями. «В теку-
щем сельскохозяйст-
венном году мы про-
гнозируем, что экспорт пшеницы из России может выра-
сти примерно на 3 процента  и составить 22—23 миллиона 
тонн, — сообщил министр сельского хозяйства РФ Алек-
сандр Ткачев, — такие показатели позволят нашей стране 
вернуться на историческую позицию крупнейшего эк-
спортера пшеницы на мировом рынке. Это наша визитная 
карточка со времен Российской империи. Эти результаты 
во многом обеспечены приоритетным вниманием госу-
дарства к отрасли на протяжении последних 10 лет и сво-
евременной государственной поддержкой».

Действительно, в прошлом году на реализацию го-
спрограммы были направлены колоссальные средства - 
222 миллиарда рублей, что почти на 30 миллиардов ру-
блей больше, чем в 2014 году. Финансовые вложения в от-
расль позволили в 2015 году собрать хороший урожай: 
104 миллиона тонн зерна, удалось собрать больше пшени-
цы, сахарной свеклы, гречихи. 

В Российском зерновом союзе считают, что в этом году, 
несмотря на благоприятный прогноз, в лидерах по постав-
кам высококачественной пшеницы за границу Евросоюз. 
По словам Аркадия Злочевского, цены на зерно на миро-
вом рынке сильно просели, по мартовским контрактам за 
тонну высококачественной пшеницы дают не больше 164 
долларов.

 Это сравнимо по показателям с 2010 годом. Эксперты 
считают, что это может негативно отразиться как на эк-
спортных продажах, так и внутренней конъюнктуре. На 
внутреннем рынке цены тоже упали: за одну тон-
ну пшеницы дают 10 тысяч рублей, средняя цена 
фуражной пшеницы — 9600 рублей.
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ПЕРСПЕКТИВА 
Смогут ли российские 
садоводы вытеснить 
с рынка импорт плодов и ягод

Тот еще фрукт
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Половина всех выращенных 
в нашей стране фруктов идет 
на сок или пюре.

Сегодня за одну 
тонну пшеницы 
дают 10 тысяч 
рублей, средняя 
цена фуражной 
пшеницы — 
9600 рублей

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»

Перейти на страницу с полной версией»

Перейти на страницу с полной версией»

http://rucont.ru/efd/338288
http://rucont.ru/efd/338288

